BIBLIOGRAFICAS

1

FUNDACION POLAR, Diccionario de Historia de Venezuela, tres volúmenes, Caracas, Edit. ExLibris, 1988.

Repertorio de reciente circulación, contiene 3.400 artículos biográficos y temáticos que detallan la evolución del país desde el período prehispánico. Cada uno de tales artículos se sustenta en referencias bibliográficas adecuadas, así primarias como de segunda mano, y agrupa la información iconográfica del caso, si existe. El último volumen concluye con nueve apéndices cuya meta es la descripción de los siguientes aspectos: centros poblados; centros poblados petroleros; crónicas y relaciones de viajes en el país; danzas y bailes; división político-territorial; gobernantes nacionales, a partir de 1810; obispos y obispados, a partir de 1532; tratados y acuerdos internacionales, a partir de 1811. La generalidad de los artículos describe con objetividad su asunto, sin apologías ni diatribas del personaje o del proceso que debe estudiar. A la temática tradicional, de naturaleza política, agrega noticias sobre los fenómenos económicos, sobre los movimientos sociales, sobre la marcha de las instituciones y sobre problemas metodològicos y propiamente historiográficos. La consulta resulta sencilla por el oportuno señalamiento de las temáticas cruzadas y de los asuntos sinónimos.

Coordinó el Diccionario de Historia de Venezuela el historiador Manuel Pérez Vila, junto con un equipo integrado por: Astrid Avendaño, Alvaro García Castro, Nikita Harwich, María Elena Parra y María Enriqueta Pocaterra, también historiadores. La revisión de la Bibliografía estuvo a cargo de Rafael Angel Rivas, y la revisión de la documentación correspondió a Javier González. Un elenco de especialistas en informática ubicó los artículos redactados por 350 colaboradores, en atención a procedimientos ágiles y actuales. De la gerencia general de la Fundación Polar, a cuyo frente se encuentra María Margarita Lara, dependió la supervisión del proyecto y, desde luego, su costoso patrocinio.

Los mentados profesionales pueden estar orgullosos de su labor. Gracias a su papel de dirección y asistencia técnica, de redacción y revisión de colaboraciones, tiene Venezuela un trabajo de recopilación de asuntos hisóricos jamás realizado. En ningún otro país de

102 extramuros

América Latina se ha efectuado una faena semejante, la cual puede competir ventajosamente con cualquier enciclopedia hecha en Europa, o en los Estados Unidos. Un verdadero suceso editorial. Una muleta imprescindible para el ataque de nuestra amnesia colectiva. Un libro de obligatoria y urgente consulta.

Elías Pino Iturrieta